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Universidad de Guadalajara.

Cátedra	Jorge	Carpizo	Mc	Gregor
Derecho

El pasado 15 de octubre, el ex Senador de la República 

Eduardo Andrade Sánchez, dictó una conferencia 

magistral con el título “¿Están dadas las condiciones en 

México para una Reforma Constitucional de fondo?” El evento 

se realizó en el auditorio Dr. Adolfo Aguilar Zinser, del Centro 

Universitario del Sur, dentro del marco de 

la Cátedra Dr. Jorge Carpizo McGregor.

Andrade Sánchez nació el 29 

de julio de 1948 en Coatzacoalcos, 

Veracruz. Es un político, jurista y locutor 

mexicano que en varias ocasiones ha 

sido Diputado Federal y Senador. En 

la cátedra, expuso la importancia de 

poner en práctica la Constitución en 

el quehacer público del país. Sobre los 

cambios realizados en la Carta Magna, 

uno de los cuales afecta las libertades 

individuales, expresó que eran un 

retroceso “debido a que se restringieron 

las garantías que el ciudadano mexicano 

poseía previamente”.

Al abordar el tema central de la 

conferencia, el ex Senador dijo que en 

México se tienen las condiciones jurídicas 

para realizar una reforma constitucional 

a fondo, debido a la conformación y 

estructura de los poderes que integran 

la Nación. Por otro lado, señaló que esto 

no ha sido posible “por razones de un 

Una	reforma	a	fondo

primitivismo en nuestra vida política” que no ha permitido la 

generación de una cultura jurídica en el Poder Legislativo que 

le permita tomar decisiones, lo cual “sostiene, por ejemplo, al 

parlamentarismo”.

Como una manera de ahondar en lo referente al ante-

rior concepto, el ponente destacó que 

los partidos “se ponen de acuerdo para 

un modelo alternativo al que está en su 

momento y lo pueden cambiar en al-

guna decisión mayoritaria del ejecutivo, 

incluso, durante la gestión del mismo”. 

Para concluir, resaltó que las diferencias 

ideológicas y políticas en los partidos 

ostentan una visión antagónica y aun 

radical en ciertos temas, por ejemplo el 

aborto, y en otros “suelen llegar a acuer-

dos, como las reformas electorales.”

Al finalizar el evento, en com-

pañía del Mtro. Homero Vázquez, direc-

tor de la cátedra, el rector del CUSur, 

Adolfo Espinoza de los Monteros Cárde-

nas, hizo entrega de un reconocimiento 

al Dr. Eduardo Andrade Sánchez por su 

presentación.

hiram.ruvalcaba@live.com.mx

Hiram ruvalcaba

Las reformas de fondo son impedidas 

por el primitivismo de nuestra vida 

política

Eduardo andradE SáncHEz En 
la cátEdra JorgE carpizo

Foto: claudia garcía

La Gaceta del CUsur te invita a 
colaborar con artículos, fotografías, 
dibujos, etcétera. Comunícate con 
nosotros o manda tus colaboraciones 
a nuestro correo: gaceta@cusur.udg.
mx. Teléfono 57 5 22 22 extensión 6111
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Bullying

JoSé albErto EnciSo

Aislamiento, burlas, amenazas, agresiones físicas y/o psicológi-

cas, son elementos ya comunes dentro del salón de clases. El 

acoso escolar, también conocido como bullying, se caracteriza 

por el maltrato físico, psicológico y verbal que se presenta de manera 

deliberada, metódica y constante entre alumnos. 

El agresor tiene como objetivo someter y aterrorizar a su víc-

tima para ganar poder y popularidad entre sus amigos y compañeros 

de clase. Especialistas señalan que éste no precisamente debe sufrir 

algún tipo de enfermedad psicológica; sin embargo se han encontrado 

dos características notables en sus patrones de conducta: la ausencia 

de empatía y la distorsión cognitiva. En contraparte, las víctimas de 

acoso desarrollan miedo y rechazo al contexto escolar, disminuyendo 

considerablemente su calidad de vida al presentar serias dificultades 

para lograr sus objetivos. En algunos casos las consecuencias del acoso 

pueden llegar al suicidio.

Pese a que el concepto de bullying se integró recientemente, la 

problemática ha permanecido desde hace mucho tiempo en los centros 

educativos, ya que el acoso escolar ha sido constante en las relaciones 

de menores y adolescentes que convergen en una escuela: el fenómeno 

no es nuevo. Dan Olweus, destacado profesor de psicología en la Uni-

versidad de Bergen (Noruega), utilizó por primera vez el concepto de 

bullying refiriéndose al acoso y violencia escolar en los años 70. Con 

más de 20 años de investigación en la materia, ha generado múltiples 

programas de intervención y planes de convivencia escolar que, en su 

mayoría, son desconocidos en México. 

Lamentablemente en los últimos años la violencia escolar ha 

permanecido oculta dentro de los salones de clase. Sólo ahora, con 

la incorporación a las escuelas de organismos y especialistas en salud 

mental, las instituciones educativas empiezan a preocuparse y recono-

cen que el maltrato y hostigamiento escolar no debe ser cosa de todos 

los días, menos aún que pueda eliminarse con un reporte de conducta 

o con una simple llamada de atención.  

El agresor tiene como 

objetivo someter y at-

errorizar a su víctima 

para ganar poder y 

popularidad entre sus 

amigos y compañeros de 

clase

Violencia, acoso y hostigamiento escolar son las características 
de este fenómeno

Psicología

Los factores asociados al acoso escolar suelen ser de carác-

ter personal, familiar y académico. Algunos especialistas señalan que, 

ante este escenario, las causas se vuelven incalculables y van desde la 

ausencia de límites de conducta claros hasta la influencia que tienen los 

medios de comunicación en el comportamiento de los estudiantes. 

El Instituto Jalisciense de la Salud Mental (SALME) estima que 

de los 2,835 adolescentes que fueron atendidos en 2008, 210 presenta-

ron padecimientos derivados del maltrato escolar tales como depresión, 

ansiedad o problemas de aprendizaje. Las estadísticas señalan que se 

trata de un fenómeno social que se presenta en un 5.7% del alumnado 

en Jalisco. Es alarmante que el 50% de los casos se detecta porque los 

alumnos, víctimas de la violencia, informan a sus padres y en el 67.4% 

los maestros no se enteran de la problemática. 

Ante este panorama podemos pensar que el trabajo de pre-

vención que realiza el sector educativo, si es que lo ha hecho, no ha 

sido del todo fructífero. Mucho menos si por “trabajo de prevención” se 

entiende pegar carteles en las aulas o desplegar una gran cantidad de 

trípticos informativos. Aunque el esfuerzo no es en vano, sería preci-

so dimensionar la percepción del problema. En definitiva se requieren 

medios jurídicos, sociales, psicológicos y educativos, con el fin de con-

trolar el peor de los escenarios. 

La percepción de la violencia como algo emocionante, diverti-

do, o como una situación normal o natural, se vuelve cada vez más coti-

diana entre iguales, sobre todo en las nuevas generaciones. Esta visión 

deriva en gran medida del bombardeo de los medios de comunicación 

—televisión, internet, entre otros—, que envían una serie de posturas 

de vida consumistas y violentas, en muchos casos reforzadas e incluso 

aprendidas en el seno familiar.

cognosible@live.com.mx
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El	Centro	Universitario	del	Sur

Convoca

A toda la comunidad universitaria a participar en la exposición de 

Altares de Muertos, que en esta ocasión se hará en homenaje a José 

Clemente Orozco, así como en la caracterización de este ilustre 

personaje zapotlense para realizar una interpretación el 30 de octubre 

en este centro universitario. Se premiará a los tres primeros lugares.

El registro de equipos se hará en el cubículo G 12, planta alta, 

con el comité organizador del evento. Habrá 15 lugares disponibles 

para montar los altares, distribuidos en las instalaciones del centro. Al 

momento de registrarse, les será asignado un espacio de tres por tres 

metros. Los equipos pueden tener hasta 50 integrantes.

La fecha límite para el registro es el 28 de octubre, el cupo es 

limitado. Los participantes proporcionarán todos los materiales que 

requieran para montar su altar.

Para mayor información comuníquese al 5752222, extensión 

6089, celular 3414207427, o al correo electrónico pita_b@hotmail.

com.

Altares	de	muertos

Agenda CUSur

Programa del Seminario-Taller

Las Letras Mexicanas, Grandes 

Escritores Jaliscienses

Cátedra	Hugo	Gutiérrez	Vega	
en	el	CUSur

Convocatoria

Al tercer foro de la red con el tema:

	

“Prospectivas	de	desarrollo	de	diferentes	tec-

nologías	de	los	agronegocios	y	el	turismo	en	el	

sur	de	Jalisco”

Que se celebrará el 5 de noviembre en el auditorio 

Dr. Adolfo Aguilar Zinser del Centro Universitario 

del Sur abordando los siguientes temas:

1.- Parque Industrial

2.- Parque del Software 

3.- Proyectos Agroindustriales

4.- Proyectos de Desarrollo Turístico

Periodo	para	la	recepción	de	ponencias

Del 20 de octubre  al 2 de noviembre (el comité 

organizador podrá incluir a su juicio aquéllas 

que no hayan sido registradas dentro del periodo 

establecido)

Recepción	de	resúmenes

Los resúmenes deberán enviarse al Mtro. Octavio 

Núñez Maciel al correo electrónico octavion@cusur.

udg.mx y a Juan Carlos Romo a jcarlosromo_04@

hotmail.com 

Red	de	Innovación	para	el	
Desarrollo	del	sur	de	Jalisco

Comisión	Organizadora

• Centro Universitario del Sur

• Instituto Tecnológico de Ciudad Guzmán

• Distribuidores de Insumos y Maquinaria Agrícola 

(DIMA) A.C.

• H. Ayuntamiento de Zapotlán el Grande

• Instituto Jalisciense de Tecnologías de la Informa-

ción (IJALTI)

• Secretaría de Promoción Económica del Estado de 

Jalisco (SEPROE)

• Universidad Autónoma de Chapingo

Más	allá	del	muro
El cine alemán 
entre posguerra 
y unificación

Lunes 26 octubre de 2009
DEUTCHLANDSPIEL  (La partida alemana) 1ª Parte
Dir. Hans-Christoph Blumenberg

Martes 27 octubre de 2009
DEUTCHLANDSPIEL  (Partido Alemán) 2ª Parte
Dir. Hans-Christoph Blumenberg

Miércoles 28 octubre de 2009
NIKOLAIKIRCHE (La iglesia de San Nicolás)
Dir. Frank Beyer

Casa del Arte

Conferencia	magistral
“Sombras y palabras en Juan José Arreola”
Maestro Hugo Gutiérrez Vega
Jueves 19 de noviembre
18:30 horas

Seminario-Taller
Grandes escritores jaliscienses I:
Juan José Arreola, Agustín Yáñez y Juan Rulfo
Maestro Hugo Gutiérrez Vega
Viernes 20 de noviembre 
17:00 a 20:00 horas

Grandes escritores jaliscienses II:
Alfredo R. Plasencia y Francisco González León
Maestro Hugo Gutiérrez Vega
Sábado 21 de noviembre 
11:00 a 14:00 horas

Mayor información:
Ricardo Sigala Gómez
Coordinación de Letras Hispánicas
Teléfono 575 22 22, extensión 6111
Correo: ricardo.sigala@cusur.udg.mx
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lEnin álvarEz

Dos	de	octubre:	continuidad	y	cambio

«¿Qué día es hoy?» Aureliano le contestó que era martes. Eso mismo pensaba 
yo, dijo José Arcadio Buendía. Pero de pronto me he dado cuenta de que sigue 

siendo lunes, como ayer. Mira el cielo, mira las paredes, mira las begonias. 
También hoy es lunes.

Cien años de soledad 
Gabriel García Márquez

A menudo, la utilización del concepto Estado ayuda a una subjetivación errónea que encu-

bre la responsabilidad que deriva en los servidores públicos por su actuar en un momen-

to histórico determinado. Es el caso de las graves violaciones a los derechos humanos 

en que incurrió el Estado mexicano en las décadas de los sesenta y setenta, particularmente las 

que ocurrieron la noche del dos de octubre de 1968 en la Plaza de Tlatelolco, que constituyen 

un paradigma en la historia mexicana de la segunda mitad del siglo pasado. Las detenciones 

arbitrarias, desapariciones forzadas y asesinatos cometidos en contra de jóvenes, padres de fa-

milia, estudiantes y obreros que se habían congregado en una marcha pacífica, para ejercer sus 

derechos civiles, mostró al mundo una de las máscaras más terroríficas de la estructura política 

mexicana.

Durante décadas, la verdad sobre los hechos permaneció oculta o maquillada por la 

versión oficial. Fox llegó al poder —después de más de setenta años de gobierno priísta—, blin-

dado de una infundada e inusitada popularidad, generadora de esperanzas para muchos sectores 

de la población; y especialmente para los que tenían años clamando justicia por los años de “la 

guerra sucia” con que el sistema diezmó y aniquiló las aspiraciones sociales de un país. Se creó 

la Fiscalía especial para los movimientos sociales y políticos del pasado (Femospp) con el fin 

explícito de esclarecer los hechos, señalar a los responsables —personajes de la administración 

pública que cometieron delitos contra la población civil por medio de las fuerzas policiales o la 

milicia—, impartirles castigo y dar justicia a los familiares de las víctimas. 

Hoy, a cuarenta y un años del genocidio, todos conocemos lo ocurrido; en los medios de 

comunicación se habla constantemente del uso excesivo de la fuerza por parte del Estado mexi-

cano la noche del dos de octubre. Nos muestran al país bajo el lente telescópico de la historia: un 

México lejano, muerto, que ya sólo es posible ver en los libros de texto, como un referente del in-

discutible “progreso” del país; y se lamentan, volcándose en homenajes absurdos e insultantes.

¿Qué ha pasado con los procedimientos judiciales a los que fueron sometidos los respon-

sables del genocidio? ¿Dónde ha quedado la justicia para los familiares de las víctimas? ¿dónde 

la legalidad del sistema? ¿dónde el respeto a los tratados internacionales en materia de derechos 

humanos suscritos por México?

En marzo del presente año, y como una muestra más de la incapacidad del Estado para 

garantizar la certeza jurídica de los ciudadanos, fue dictada por los magistrados del Quinto Tri-
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bunal Colegiado en Materia Penal, con sede en el Distrito Federal, la resolución que exoneró a 

Luis Echeverría. Fue Secretario de Gobernación durante el gobierno de Gustavo Díaz Ordaz y, 

por ende, uno de los servidores públicos de alto rango —aún vivos— que tuvieron relación di-

recta con los acontecimientos del 68, de los delitos de genocidio y lesa humanidad perpetrados 

en la Plaza de las Tres Culturas. El criterio que se manejó por los magistrados era que sí hubo 

genocidio la noche del dos de octubre, pero que Luis Echeverría no fue responsable. Nueva-

mente la impronta de la impunidad y la falta de respeto a las garantías indispensables empaña 

la ya de por sí disoluta administración calderonista. 

La última pieza del rompecabezas la ocupa el presidente de la república, empantanado 

en una lucha infructífera —puesto que no atiende a la raíz del problema— contra el crimen 

organizado que ha recrudecido la latente disolución social. Desde el inicio de esta terapia de 

choque, se han incrementado alarmantemente las quejas por violaciones a los derechos hu-

manos por parte de la policía y el ejército, sobre todo desde que la milicia abandonó los cuar-

teles para invadir las calles del país. 

La imagen desgarradora que se ensambla, avisa que el México de hoy sigue siendo el 

México de la represión, de la intolerancia, de la impunidad: el México del imperio del fusil, que 

masacró a su pueblo aquel dos de octubre. Para terminar, por medio de una frase de Martin 

Luther King: “tendremos que arrepentirnos en esta generación, no tanto de las malas acciones 

de la gente perversa, sino del pasmoso silencio de la gente buena”, invito a la sociedad civil y, 

sobre todo, a las nuevas generaciones, a no permanecer indiferentes ante las injusticias, a exigir 

el respeto de nuestros derechos indispensables, a alzar la voz cuando el gobierno quiere que 

callemos, a pedir cuentas, a hacer valer nuestro derecho a la información, y a exigir que cada 

uno de los órganos del Estado cumplan con transparencia y a cabalidad las altas tareas que les 

son encomendadas. Cuando hagamos esto, cuando nos hagamos escuchar realmente, entonces 

sí habremos dejado atrás al oscuro México del 68, para entrar de forma pacífica —y con la razón 

por única arma— por los verdaderos senderos de la democracia.

leninalvarez698@hotmail.com
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Cátedra Hugo Gutiérrez Vega

La Cátedra Hugo Gutiérrez Vega. El Periodismo Cultural y las Letras es un homenaje al sentido y la transpa-

rencia de la vida y obra del poeta, periodista, escritor  y extraordinario humanista Hugo Gutiérrez Vega, y 

fue creada por el Foro de Periodismo Cultural a través de un convenio de colaboración académico-cultural 

con el Centro Universitario de Lagos (CULagos) de la Universidad de Guadalajara.

Las actividades académicas que se realizan en el marco de la cátedra son coordinadas por una comisión 

técnica, constituida por Hugo Gutiérrez Vega, Roberto Castelán Rueda, Carlos Monsiváis, Dulce Ma. Zúñiga, José 

Trinidad Padilla López y Viktor Boga,  quienes designaron a Alejandro Sánchez como director general.

El objetivo fundamental de la cátedra es fomentar la capacitación y la profesionalización del perio-

dismo cultural y las letras, así como el análisis y la difusión de la obra literaria y periodística de Hugo Gutié-

rrez Vega. También se pretende impulsar la docencia, la investigación cultural, histórica, política, social y 

económica de la sociedad mexicana y universal a través de seminarios, conferencias y cursos, ponencias 

magistrales, congresos y coloquios especializados e interdisciplinarios y publicaciones con reconocimiento 

oficial de Universidad de Guadalajara.

El programa académico tiene contemplada una serie de actividades entre las que destacan semina-

rios de periodismo cultural y de literatura mexicana, conferencias magistrales, talleres de escritura, presen-

taciones de libros, intercambios culturales, residencias académicas internacionales, con sedes itinerantes en 

diversas ciudades de México y el extranjero, para cumplir con el objetivo de llevar la cátedra a instituciones 

y públicos que lo requieran.

En lo referente a la coordinación de promoción y difusión cultural se ofrecerán, además, charlas litera-

rias, exposiciones de arte y clubes de lectores. Otro de los objetivos de la cátedra es la edición del Compendio 

Poético del Mtro. Gutiérrez Vega y El Breviario del Periodismo y la Cultura, así como publicaciones bimestrales de 

las conferencias, entrevistas y memorias de la cátedra. 

Nació en Guadalajara, Jalisco, el 20 de febrero de 

1934. Fue miembro de carrera del servicio exterior 

mexicano de 1963 a 1998, desempeñándose como 

cónsul,  agregado y consejero cultural en Italia, Gran Bretaña, 

España, Estados Unidos, Brasil, Grecia, Líbano, Chipre, Ruma-

nia, Moldova y San Juan de Puerto Rico. Asimismo,  realizó tra-

bajos especiales para la UNESCO en Irán y la Unión Soviética. 

En lo relativo a las actividades académicas, Gutiérrez 

Vega es maestro de la Universidad Autónoma de Querétaro, de 

la que también fue rector y fundador de las escuelas de idiomas 

y psicología. Es maestro de tiempo completo de la Facultad 

de Ciencias Políticas y Sociales y de Filosofía y Letras de la 

UNAM, donde además fue Director General de Difusión Cul-

tural, de La Casa del Lago y de la Revista de la Universidad 

Nacional Autónoma de México. Ha sido profesor visitante y 

conferencista en universidades de Italia, Inglaterra, Rumania, 

Estados Unidos, España, Portugal, Grecia, Brasil, Argentina y 

Noruega. La Universidad Autónoma de Querétaro le otorgó el 

título de Doctor Honoris Causa.

Hugo Gutiérrez Vega es un políglota, habla más de 

una media docena de idiomas: inglés, italiano, portugués, 

francés, griego y rumano, entre otros. Desde 1966 ha sido 

objeto de más de una quincena reconocimientos, homenajes 

y condecoraciones entre los que destacan los siguientes: 

Comendador de la Orden al Mérito de la República Italiana 

(1966); Medalla Alfonso X de la Universidad de Salamanca, 

España (1981); Comendador de la Orden Isabel la Católica, 

España (1983); Gran Oficial de la Orden del Delfín, Grecia 

(1988); Orden del Delfín Grecia (Gran Cruz 1994); Premio 

Nacional de Poesía (México 1975); Premio de Letras (Estado 

Cátedra Hugo Gutiérrez Vega 
El Periodismo Cultural y las Letras

Los reconocimientos a un poeta

A lo largo de su carrera, Hugo Gutiérrez Vega ha sido objeto de una gran canti-

dad de homenajes y galardones en todo el mundo. Tan sólo en este 2009, 

con motivo de sus 75 años, le han rendido homenajes el Instituto Nacional 

de Bellas Artes y el Gobierno del Estado de Jalisco, además se le entregó el Premio 

Poetas del Mundo Latino. El autor, en entrevista exclusiva para la Gaceta del CUSur, 

habla sobre el homenaje que le rindió el gobierno estatal: “El reconocimiento de la 

Secretaría de Cultura tuvo dos aspectos muy emocionantes, uno el oficial; pero el 

otro, en el que, además de la entrega de un hermoso pergamino firmado por más 

de 100 escritores de Jalisco —saludándome por viejito, no se me ocurre otra razón 

(risas)—, hablaron de mi obra y de la forma en la que la han leído o interpretado, 

eso me resultó muy satisfactorio. La mayoría eran escritores jóvenes, lo que resulta 

aún más agradable. El público fue muy educado, incluso yo diría que entusiasta en 

algunos momentos, estoy muy contento.”

La Cátedra Hugo Gutiérrez Vega

La cátedra que lleva el nombre del maestro se inaugurará oficialmente el 1º de diciembre 

en el Paraninfo de la Universidad de Guadalajara, con una ceremonia solemne en el 

marco de la Feria Internacional del Libro (FIL), e iniciará sus actividades académicas 

el 19 de noviembre en el Centro Universitario del Sur.  La “Cátedra Hugo Gutiérrez 

Vega. El Periodismo Cultural y las Letras” tiene su origen en “un grupo de periodistas 

culturales de Guadalajara y de Lagos de Moreno, y en el Centro Universitario de los 

Lagos, quienes dispusieron el campus de Zapotlán para crear una cátedra consistente 

en el análisis de todos los géneros del periodismo cultural: la entrevista, la reseña, la 

nota, lo más parecido al ensayo que es la crónica, y también la columna.”

“Me interesa que los jóvenes aprendan las técnicas periodísticas aplicadas 

a los fenómenos de la cultura, me interesa muchísimo la formación de los perio-

distas culturales, porque un suplemento es un instrumento de cultura, pero desde 

mi punto de vista periodístico considero que requiere la amabilidad y rapidez del  

periodismo. En la revista semanal se tiene más tiempo para madurar los artículos o 

los ensayos, el suplemento en cambio tiene cierta velocidad, y eso exige conocer las 

técnicas de los distintos géneros. Me interesa que los estudiantes reciban esto desde 

mi experiencia y la de los otros que vengan a dictar los seminarios. Son técnicas 

que conviene conocer aunque después se violen alegremente, es lo que pasa con la 

poesía, hay que conocer sus reglas y después violarlas, la violación de las reglas en la 

literatura es siempre muy atractivo.”

Periodismo y literatura

“Para mí, el periodismo es un género de la literatura, hay periodismo bueno o malo, 

pero hablar de separarlo de la literatura es un error, pertenecen a la misma galaxia 

de Gutenberg, a la misma técnica de la prensa escrita. Una crónica periodística 

puede ser tanto o más valiosa que una narración y una columna puede tener las 

características de un ensayo, así que el periodismo y la literatura son, yo diría, 

hermanos casi gemelos.

La crisis de los medios de comunicación

Una de las preocupaciones de la cátedra es la problemática que enfrenta la prensa 

escrita y especialmente el periodismo cultural. “Uno de nuestros objetivos”, continúa 

el maestro, “es analizar el periodismo cultural, la prensa escrita contemporánea y su 

decadencia, los problemas que están enfrentando por las dificultades económicas. 

Por ejemplo, lo primero que se le ocurre a un periódico cuando tiene problemas 

económicos es cerrar sus páginas culturales. En Guadalajara han desaparecido todos 

los suplementos, todos, nomás quedan una o dos paginitas de tema cultural, los su-

plementos se han ido acabando.” 

 La gran tradición de suplementos culturales está mermando, por ejemplo, 

“El Tapatío Cultural” de El Informador desapareció después de 40 ó 50 años de 

existencia, “y lo mismo está pasando en la Ciudad de México, sólo quedan “La 

Jornada Semanal” de La Jornada y “El Laberinto” de Milenio, porque “El Ángel” de 

Reforma no es precisamente un suplemento, son sólo unas páginas de comentario 

El autor

literario cargadas de anuncios, como todos esos periódicos de la iniciativa 

privada. Pero lo peor es que permanecemos dóciles ante esta situación.”

 La preocupación de Gutiérrez Vega no se basa sólo en la nostalgia de 

un mundo que tiende a desaparecer, en realidad se trata de un grave problema, 

un problema de cultura, de educación: “es una lástima que así sea porque los 

suplementos cumplen una función especial, le toman el gusto a la vida cul-

tural del país, comentan, critican, orientan, hacen sugerencias de lectura, de 

actividades artísticas, esto lo cumple también la revista cultural, pero por su 

periodicidad no le permite tener al día estos acontecimientos. Tienen que ser 

suplementos, semanarios, si se quiere realmente cumplir estos conceptos.”

Zapotlán y Arreola

Llama la atención que pudiendo elegir como sede de esta cátedra Guadalajara 

o Lagos de Moreno, Hugo Gutiérrez Vega haya elegido Ciudad Guzmán, o Za-

potlán, como a él le gusta llamarle. “En buena medida es por mi enorme afecto 

por Juan José Arreola, mi admiración por su obra, nuestra vieja amistad, la  

relación con Orso y su hijo Alonso, quien escribe conmigo en el suplemento 

“La Jornada Semanal”, encargado de la sección de música, así que tengo mucha 

relación con la familia y además mucha admiración por Zapotlán, no sólo por 

Juan José sino por Clemente Orozco y por tantos artistas de distintas especiali-

dades que ha dado esta tierra. Además la ciudad me gusta mucho porque se 

come muy bien, se comía muy bien en los portales, no sé si estén los puestos 

todavía.” 

Tras lamentar la desaparición de los puestos, algo que según él le daba 

una gran fuerza cultural e identidad a Zapotlán, continúa definiendo la co-

mida: “Magnífica, muy buena, es una tradición entre Colima y Jalisco, las dos 

fuerzas gastronómicas se unen y crean algo muy original. Bueno, ésa es una 

de las razones por las que elegí esta ciudad, para mi edad es una razón impor-

tante, porque para los viejos lo único que nos queda es la gula, ya que todos los 

demás pecados se acabaron (risas). Bueno, antes de que me llegue la avaricia 

que es maldición de viejos, bendita sea esta gula (risas) que me libra de tantos 

males y me trae tantos bienes.”

ricardo.sigala@cusur.udg.mx 

de Jalisco 1994); Homenaje Nacional del I.N.B.A. (1994); Premio Nacional de Periodismo en Difusión 

Cultural 1999; Premio Iberoamericano de Poesía Ramón López Velarde 2001; Premio Nacional de 

Poesía Xavier Villaurrutia 2002; Medalla de Oro del Instituto Nacional de Bellas Artes 2004;  Homenaje 

en el 4º  Encuentro de Poetas del Mundo Latino, Morelia 2004; Homenaje del Instituto Nacional de 

Bellas Artes por sus 75 años.

En el ámbito de la dramaturgia fue fundador y primer director de Los Cómicos de la Lengua 

de la Universidad Autónoma de Querétaro y fundador del Grupo de Teatro Latinoamericano de Roma 

y actor de la compañía de teatro de la UNAM. En 1963 inició una intensa y prolífica obra poética que 

al día de hoy suma 32 títulos, entre los cuales destaca el volumen Peregrinaciones (Poesía reunida 1965-

2001) publicado por el Fondo de Cultura Económica, en la Colección Letras Mexicanas. Parte de su 

obra poética ha sido traducida al inglés, francés, italiano,  ruso, rumano, portugués, griego y turco.  En 

cuanto a su obra ensayística y periodística suma más de una docena de títulos publicados en España 

y México. Ha sido un asiduo colaborador en revistas de América, Europa y África. Actualmente es 

Director de “La Jornada Semanal” y  miembro del Seminario de Cultura Mexicana y de la Academia 

Puertorriqueña de la Lengua Española.

Entrevista 

RicaRdo Sigala

FotoS:
PoRFiRio

Munguía

La Cátedra se realizará en el CUSur 
del 19 al 21 de noviembre

bajo el título 
“Letras Mexicanas. 

Grandes escritores jaliscienses” 
(ver cartelera en la página 4)
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La	novela,	juego	de	lecturas
gilbErto morEno

Literatura

Al hablar sobre la lectura de novelas puede ser conveniente empezar con dos 

anécdotas que vienen al caso no por su veracidad sino por su utilidad literaria. 

La primera, atribuida a Séneca, dice que si alguien cree ver una estrella brillante 

y, más aun, si cree que es la estrella de su vida debe seguirla sin importar hacia dónde 

lo lleve. No importa si lo lleva a pantanos, desiertos o precipicios. Ya tendrá tiempo de 

regresar o salir de estos parajes inhóspitos. Pero si no la sigue, siempre se lamentará 

de haber visto la estrella de su vida y haberla dejado pasar. La segunda cuenta que 

estando a la orilla de un lago, un discípulo insistente pero poco brillante le preguntó 

a Sócrates cómo buscar la verdad, dónde podría encontrarla. La respuesta del filósofo 

tuvo como preámbulo arrojarlo al lago y, antes de que pudiera levantarse, sujetar su 

cabeza firmemente bajo el agua. Después, justo antes de ahogarlo, lo levantó, lo dejó 

respirar y le dijo: cuando busques la verdad como buscabas el aire y como buscabas 

salvar tu vida, entonces y sólo entonces la encontrarás.

Leer novelas mal es muy fácil, basta con no ser analfabeto. Leer novelas bien 

tiene algo de seguir estrellas y algo de buscar la verdad y es un proceso largo y gradual 

como aquella nuestra primera alfabetización que nos permitió leer estas líneas. Pero, 

por favor, no nos distraigamos con la tentación de crear cielos e infiernos y hagamos la 

pregunta crucial: ¿Por qué quiere usted leer novelas? ¿Por gusto?, sea usted bienvenido 

y pase por favor. ¿Por curiosidad, necesidad o adicción?, siga adelante y esperemos que 

encuentre algo de su interés. ¿Qué?, ¿para matar el tiempo?, por favor vaya y busque la 

sección de bestsellers de bolsillo, olvídese del término “literatura” y si no le es suficiente 

intente resolver a mano el problema de las torres de Hanoi hasta el disco número 64. 

¿Por cuestiones académicas?, pues... pase si así lo desea, pero que quede claro que 

aquí se prefiere el discurso libre y lúdico sobre las exposiciones ex cathedra. Además 

Leer novelas mal es 

muy fácil, basta con 

no ser analfabeto. 

Leer novelas bien 

tiene algo de seguir 

las estrellas y algo de 

buscar la verdad

se le advierte que los comentarios aquí vertidos no son reseñas exhaustivas y están 

inscritos, sugeridos o inspirados por lo que ya Vargas Llosa, García Márquez, Kundera 

y Sabato han escrito explícitamente sobre el tema.

Ahora que estamos de acuerdo en que leemos por gusto o por necesidad (de 

no ser el caso, supónganlo sin conceder), hay dos alternativas posibles: dejarse llevar 

por el texto o dialogar con la palabra impresa. Lectura pasiva o lectura activa. Aquí las 

distinciones dejan de ser nítidas y empieza lo interesante, porque incluso al dejarnos 

llevar por el texto, ¿no estamos enfrascados en un diálogo interno? y al dialogar o 

cuestionar la novela, ¿no hemos sido arrastrados por su flujo de ideas, por sus asocia-

ciones y sus referencias?, y como preguntaría un determinista trasnochado con breves 

noticias de Heisenberg, ¿qué tanto está en la obra y qué tanto está en nosotros?

Claro que pudimos seguir otros caminos, preguntarnos, por ejemplo, qué nos 

gusta o nos disgusta de una novela, andarnos por las ramas con diferentes detalles o 

matices, ver que todo confluye en el tronco, descubrir primero el árbol y después el 

bosque, intuir o imaginar una taxonomía arbórea, la orografía del lugar y la fauna que 

alberga... Pero afortunadamente la novela es todavía una pregunta abierta, un bosque 

que no se ha explorado del todo. Así lo ven muchos autores, como un problema com-

plejo sobre el cual opinan pero se resisten a teorizar, a generalizar sobre él; como una 

cuestión viva, que evoluciona.

Cada autor escogió una manera diferente de acercarse al tema: Vargas Llosa 

organizó su discurso como cartas, los libros de García Márquez son transcripciones 

de los talleres de guión cinematográfico que dirigió en La Habana, Kundera escribió 

tres libros con siete movimientos cada uno y Sabato reunió en un libro sus ensayos y 

escritos breves sobre el porqué y para quién escribe un escritor.

Foto: 
ariana 
garcía
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Edgar	Allan	Poe
A	200	años	de	su	nacimiento
SErgio FiguEroa

Cartas a un joven novelista de Mario Vargas Llosa 

es una buena introducción al lenguaje y a las técnicas 

de los escritores, y él mismo es un autor a quien hay 

que poner mucha atención cuando habla de literatura 

(sin importar que compartamos o no sus convicciones 

políticas). Ya el índice analítico constituye una lista de 

lecturas altamente recomendables o indispensables. Al 

libro lo afectan su omnipresente tono tutorial y esa sen-

sación tan común en los cursos express empresariales, la 

sensación de que pese a haber dicho mucho y con una 

presentación excelente, se guardó los puntos conflictivos 

que son el meollo del asunto.

Gabriel García Márquez no teoriza, muestra 

abiertamente el oficio del escritor con ejemplos 

prácticos en su taller de guión cinematográfico. Cómo 

se cuenta un cuento, La bendita manía de contar y Me 

alquilo para soñar reseñan las experiencias de estos 

talleres y nos dan una visión interna. No hay guías ni 

estructura pero si escuchamos con atención pueden 

ser bastante instructivos.

El escritor y sus fantasmas de Ernesto Sabato, se 

puede leer en cualquier orden y por lapsos breves o pro-

longados. Muy diferente a este caos aparente es la clari-

dad y el orden analítico con que expone cada punto, cada 

matiz con sus innumerables vinculaciones. Fragmentos 

dispersos, pero de calidad innegable.

Hablemos ahora sobre Milan Kundera y sus libros 

El arte de la novela, Los testamentos traicionados y El telón, 

aunque es mejor escuchar al propio Kundera hablar acerca 

del arte de la novela: sobre cómo sólo se le puede juzgar 

desde una perspectiva histórica (qué posibilidades ha ex-

plorado y cómo ha dicho lo que antes no era posible decir), 

las minucias hercúleas presentes en las traducciones, la 

invención del humor, la contraposición entre preciosismo 

y lirismo —sobre música, sobre literatura. Estos libros 

de Kundera están escritos como obras musicales, con sus 

contrapuntos, variaciones y reelaboraciones de temas. 

Son conciertos que exhiben las cuestiones difíciles de la 

novela convirtiéndolas en manantiales. A Kundera le apa-

siona su arte y muy fácilmente logra contagiarnos.

¿Cómo leer novelas? Con atención en los detalles. 

Las que son dignas de ese nombre son obras autónomas que 

no pierden su voz con los años, ni agotan sus posibilidades 

de diálogo. Nos enseñan a leer el mundo, a leer nuestra vida 

y a leerlas y leernos mejor. Nos enseñan a releer el mundo, a 

releer nuestra vida y a releerlas y releernos mejor. Fluyen.

Sólo una previsión más acerca de las ficciones 

bajo cielos estrellados y de los dogmas de quienes dicen 

haber encontrado la verdad. Es recomendable recordar 

las palabras de aquel librito irreverente cuya última cita 

antes de la palabra fin advierte: “Todo lo que dice este li-

bro puede ser una falacia”. Y sí, todo lo que dice este texto 

puede ser una falacia.

gilberto_moreno@yahoo.com

La obra de Edgar Allan Poe resulta fundamental 

para la historia de la literatura universal por 

diversos factores. La importancia de ésta radica en 

las múltiples facetas que muestra su obra; por un lado, 

su poesía es el puente del romanticismo al simbolismo 

francés; por otro, su narrativa gira en dos vertientes 

literarias: la del horror gótico y la del género detectivesco. 

Resulta irónico que en Estados Unidos, su país natal, no 

fue tan aceptado como en Europa, donde se supo apreciar 

inmediatamente su calidad literaria gracias a la difusión 

que le dio Charles Baudelaire. Estados Unidos le reconoce 

la importancia que aportó al género del horror, pero no 

valoró que fuera el creador del cuento detectivesco ni las 

propuestas filosóficas y poéticas de su gran ensayo “Eureka”, 

así como tampoco su vasta y prolija poesía. El poema “El 

cuervo” fue el estandarte de la lírica del romanticismo. Sus 

cuentos “William Wilson”, “Berenice”, “Ligeia”, “El gato 

negro”, del volumen Narraciones extraordinarias, son, entre 

otros, característicos de su visión del mundo e inauguran el 

cuento moderno en pleno siglo XIX.

 Para algunos críticos y escritores como 

Giovanni Papini la obra de este autor es tan profunda 

y trágica como su vida misma. Según el autor italiano, 

Poe nunca tuvo un día feliz, su vida estuvo marcada por 

un mal signo desde su nacimiento, la enfermedad y el 

alcoholismo durante toda su vida. 

 Se dice que la im-

portancia de la obra de Poe 

radica en su capacidad para 

describir sensaciones del 

individuo al borde mis-

mo de la locura, la ob-

sesión por explorar 

los contornos 

irracionales de 

la mente, o la 

tortura mental de sus héroes solitarios y alienados, la enig-

mática y macabra presentación de una espiritualidad suspen-

dida del cuerpo humano.

Otro valor que aportó a la literatura es la noción 

de cuento moderno, del que decía había que centrarse en 

su efecto, que a su vez dicho efecto estaría dividido en tres 

partes: intensidad, tensión y significación. Si el escritor 

obedece esta regla logrará en mucho el impacto final del 

cuento. Reglas de construcción cuentística que heredará 

Julio Cortázar, gran lector y traductor de Poe.

Pero ¿qué significa lo gótico? El adjetivo 

gótico es un término ambiguo y polisémico que se 

usa indistintamente para designar una construcción 

arquitectónica o medieval, ciertos pueblos germánicos, 

etcétera. En lo estrictamente literario —si se quiere 

de manera rudimentaria—, lo gótico se desarrolla 

en grandes construcciones como siniestros castillos, 

abadías en ruinas, criptas y catedrales, esto obedece a 

su identificación con el rango arquitectónico. Además, 

se fueron añadiendo motivos literarios que habían sido 

censurados de la literatura neoclásica como el asesinato, 

el incesto, la tortura y la violación. 

Poe fue un renegado social que prefería llevar a 

su literatura el poder de la intuición como único valor 

verdadero por sobre los efectos de la revolución industrial, 

de aquí que su obra se catalogue como literatura fantástica, 

no por un afán de evasión de la realidad sino con el objetivo 

de conectarse del otro lado, de lo 

que está más allá de lo aparente 

en el mundo cotidiano, con 

un especial énfasis en el 

miedo, que es uno de los 

sentimientos ancestrales 

del ser humano.

gaceta@cusur.udg.mx
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Homenaje

Magister Jure

EmErio cuEto

Algunos se preguntarán por qué el búho es un símbolo del 

abogado, la respuesta es simple. En la mitología griega el ave 

acompaña a Atenea, diosa de la sabiduría, es el único ser capaz 

de rotar la cabeza 360º, su visión es superior en la noche, es paciente, 

sagaz. De ahí la universalidad del conocimiento que representa y 

que en esta ocasión aprovechamos para hacer analogía y homenaje al 

Mtro. Sergio Antonio Durán Graciano, abogado por la Universidad de 

Guadalajara, recientemente reconocido por su labor académica a través 

de 35 años de servicio a nuestra alma mater.

En 1994 se le encomendó la difícil tarea de acompañar en 

su nacimiento a la Carrera de Derecho. Como buen abogado tuvo 

una perspectiva de 360º que le permitió proyectarla con una visión 

de futuro. Fue el primer profesor de Introducción al Estudio del 

Derecho, asignatura con la que inicia cualquier plan de estudios en 

la materia. Conformó una planta docente que permitió el desarrollo y 

consolidación del programa educativo hasta llevarlo a la evaluación y 

la acreditación.

Durán Graciano fue el primer jefe del entonces Departamento 

de Estudios Jurídicos. Fue capaz de ver en lo oscuro, con la paciencia 

y sabiduría que lo caracterizan, y supo dejar la jefatura para iniciar el 

laboratorio que permitiría la práctica profesional y brindaría a su vez 

un servicio a la comunidad. Su sagacidad lo llevó a crear y consoli-

dar el Bufete Jurídico de Servicio Social que hoy brinda práctica a los 

estudiantes y una luz de esperanza a los que tienen que enfrentar y 

resolver un problema legal y no cuentan con los recursos económicos 

para contratar un servicio privado.

El búho siempre se ha considerado uno de los animales 

más inteligentes y atentos. A Durán Graciano, Maestro en Derecho 

con orientación en Derecho Civil y Financiero, su inteligencia le 

permitió prepararse y actualizarse siempre, manteniéndose atento a 

las necesidades que las circunstancias demandan de todo académico; 

ha vencido las adversidades, es un triunfador. 

Otro símbolo más conocido es sin duda la diosa de la jus-

ticia, representada por una figura femenina con una venda en los 

ojos que significa la garantía de la imparcialidad; una balanza que 

es el símbolo de justicia, significa la medida a través de la cual se 

puede dar a cada uno lo que es justo y necesario; y una espada que 

representa que, aunque sea lamentable, donde sea necesario se debe 

extirpar lo insano. Lex dura lex. 

El Mtro. Sergio Antonio Durán Graciano siempre ha sido sím-

bolo de rectitud, ecuanimidad y firmeza, por eso encontramos en sus 

listas de calificaciones lo mismo a estudiantes con altos promedios y a 

otros que tuvieron que repetir curso al no alcanzar el mínimo requeri-

do para su promoción, aun por falta de una centésima. De igual forma, 

con la balanza en la mano, los ojos vendados y la espada empuñada, los 

exámenes profesionales del jurado que preside son toda una ceremo-

nia de conocimiento, un alto grado de satisfacción y reconocimiento 

para quienes logran aprobar y, en ocasiones, motivo para regresar a 

estudiantes que no tienen los elementos para sustentarlo. “No estamos 

obligados a hacer abogados a quienes no quieren serlo.”

Como profesional del Derecho, el Mtro. Durán se ha 

caracterizado por ser un defensor incansable de su profesión, y no 

todo ha sido un camino de rosas; en un tiempo el programa educativo 

de Derecho en este centro universitario fue injustamente atacado, 

cuestionado y marginado por intereses oscuros y ausencia de visión. En 

tales circunstancias el Mtro. Durán siempre mantuvo la ecuanimidad, 

la firmeza y su fe inquebrantable en la validez de los principios que 

inspiran el Derecho como instrumento para la justicia. 

El tercer símbolo relacionado con el ejercicio profesional del derecho es el 

mazo, compuesto por un plato o base y un martillo, utilizado por la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación tanto para iniciar como para finalizar las sesiones y, en el 

transcurso de las mismas, llamar al orden. Durán Graciano se ha caracterizado por 

saber utilizar el mazo, al iniciar o terminar una actividad en el momento justo, y así lo 

hemos visto asumir y concluir en diversas ocasiones la representación ante el Consejo 

General Universitario, el Consejo de Centro, el Consejo Divisional, y otras instancias 

académicas donde se toman las decisiones que han marcado el rumbo de la universi-

dad y del Centro Universitario del Sur, cumpliendo siempre con lealtad sin más límite 

que el compromiso con los intereses de la sociedad.

Maestro Sergio Antonio Durán Graciano, nosotros, sus amigos y familia uni-

versitaria, nos sentimos orgullosos de su trayectoria, porque consideramos que para 

un ser humano es muy satisfactorio conjuntar dos altas distinciones profesionales: 

ser identificado con la profesión más libre y universal, como es la abogacía; y tener la 

dicha de ser maestro por profesión y reconocimiento. Es una aspiración legítima pero 

muy difícil de alcanzar, usted lo ha logrado. Para nosotros es y seguirá siendo siempre 

un Magister Jure.

emerioc@cusur.udg.mx

a la 
izquiErda 
durán 
gra-
ciano, 
a la 
dErEcHa 
adolFo 
ESpinoza

Reconocimiento a Durán Graciano por 35 años de servicio
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Una	danza	para	Guadalupe
Hiram ruvalcaba

Las fiestas de Zapotlán el Grande han sufrido algunos cambios con el tiempo. El original 

sentido religioso de la celebración a San José ha pasado en ciertos sectores a segundo plano 

y, entre los bailes y el “Callejón”, ha adquirido matices más carnavalescos. Para algunas 

personas, esto le resta mérito al sentido original de la feria; para gran parte de los ciudadanos, estas 

prácticas funcionan de buena manera.

Sería injusto decir que el sentido original se ha perdido por completo: aún existe un sector 

de la población que festeja al patrono del municipio y acude a celebrarlo en rituales católicos. Los 

danzantes, que todos los años realizan el largo recorrido del 23 de octubre, son un ejemplo claro 

de esta constante devoción. Su larga tradición de bailes mestizos enaltece la feria y la llena de un 

colorido fulgor, lo que los convierte en un elemento indispensable para las festividades.

Aunque no se sabe aún con seguridad, algunas versiones establecen que la tradición de 

las danzas a San José inició desde 1749, luego de que un temblor —ocurrido el 22 de octubre— 

destruyera un buen número de las residencias de Zapotlán. Las principales familias del pueblo, 

pocos meses después de la catástrofe, hicieron un juramento en el cual se comprometían a festejar 

anualmente a San José para que, a cambio, protegiera al pueblo de nuevos movimientos telúricos. 

Los danzantes se unieron a este compromiso mezclando los bailes autóctonos con la devoción 

católica. Ahora, después de más de 250 años, siguen apareciendo.

El aumento en el número de danzantes ha sido benéfico para la comunidad ya que favorece 

el turismo en los días de fiesta, pero para algunos de los grupos más antiguos, este incremento ha 

sido desmesurado e incluso pone en peligro la tradición. No obstante, estas nuevas danzas han sido 

formadas, en su mayoría, por integrantes de otras más antiguas. Tal es el caso de la cuadrilla de 

sonajeros Nuestra Señora de Guadalupe.

Fue fundada en la colonia Teocalli el 22 de agosto de 1999. En palabras del jefe de 

cuadrilla, Vicente Castañeda García, el grupo surgió debido a que los habitantes de la colonia 

querían asegurarse de que la tradición de las danzas continuara. Los padrinos fueron dos profe-

sores, Leopoldo Sánchez Campos y Armando Rodríguez Huerta, quienes donaron el uniforme 

con el que actualmente se presenta el grupo. “Cuando fui a la primer cuadrilla con mi padre 

nunca me uniformé, éramos varios hermanos y no teníamos los recursos”, menciona Vicente 

Castañeda, mientras cuenta cómo consiguieron el apoyo para uniformar a los danzantes. “Los 

uniformes los hizo mi esposa, María Guadalupe de la Cruz Ramos, en varias desveladas. En 

aquel entonces había 24 niños en la cuadrilla.” En dicho uniforme se esbozan los colores verde, 

blanco y rojo, en honor a la Virgen de Guadalupe, ya que una característica de esta cuadrilla es 

que su culto no está dirigido al patrono de Zapotlán el Grande.

El grupo estuvo integrado en su origen por niños de entre tres y doce años. “La idea 

de los niños surgió porque yo notaba en aquel tiempo que ellos nunca llegaban adelante de la 

danza, siempre iban atrás de los mayores. Por eso yo quería que en mi danza fueran primero los 

niños.” Otro elemento que le agrada sobre el trabajo con infantes es que “aprenden muy rápido 

los pasos”, y ejemplifica lo anterior declarando que son una de las danzas que inician más tarde 

los ensayos, debido al calendario escolar.

Don Vicente, como lo llaman, es además el pitero de la cuadrilla. Viene de una larga 

tradición de piteros, ya que tanto su padre como su abuelo tuvieron este puesto cuando par-

ticipaban con los danzantes “ josefinos”, de quienes se dice existen desde el juramento de 1749. 

“Contaba mi padre que antes se tenían 99 sones. Nosotros, en la mayoría de los ensayos, abar-

camos sólo diez porque el tiempo no nos da para más.” Vicente hace hincapié en que su obje-

tivo es guardar los sones tradicionales de Zapotlán, ya que desde que vienen danzas de otros 

municipios se ha ido adaptando su música. “Recuerdo algunos sones que tocaban mi papá y mi 

abuelo y con base en ellos intento también sacar los pasos de la danza, pero lamentablemente 

muchos se han perdido.”

La cuadrilla de Nuestra Señora de Guadalupe ha obtenido además reconocimientos a 

nivel nacional. Don Vicente cuenta que tuvieron una actuación en la Primer Cumbre Iberoa-

mericana y que fue muy aplaudida. En el evento, el grupo recibió diversas invitaciones para 

actuar en otros países, “hasta Fidel Castro nos dijo que fuéramos a Cuba; pero no podíamos ir 

a ningún lado porque teníamos el compromiso de cuidar a los niños. Bailamos ahí pero nada 

más.” En la cumbre, la danza fue presentada como una de las raíces de Zapotlán.

Como éste, muchos grupos de danzantes mantienen arraigadas las tradiciones de la 

feria de Zapotlán. En medio del jolgorio y los juegos mecánicos, aparecen estos personajes con 

su música, sus sonajas y sus coloridas vestimentas que nutren el paisaje. Lo que nos hace pensar 

que si bien nuestras fiestas han cambiado —y lo seguirán haciendo—, siempre habrá personas 

que sepan incorporar los festejos actuales a los iniciados hace más de dos siglos, cuando el te-

meroso pueblo prometió a San José una fiesta anual a cambio de su protección.

hiram.ruvalcaba@

live.com.mx
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Investigadores del CUSur

Doctor	Alejandro	Macías	Macías

Foto: ariana 
garcía

Un aspecto importante para el sur de Jalisco y para diferentes regiones del 

país es el sector agropecuario; debe tomarse en cuenta, más aún cuando 

en gran medida depende de él la economía de la región. Esto lo tiene 

bien claro el doctor Alejandro Macías Macías, investigador del CUSur desde 1998 

y miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Su campo de especialización 

aborda los procesos de cambio socioeconómico, medio ambiente y sustentabilidad 

regional, principalmente en el sector agropecuario, en la producción de frutas y 

hortalizas, “desde que inicié mi tesis de licenciatura he trabajado en este campo, en 

ella estudié las potencialidades 

que tienen los productores agrí-

colas para exportar; la tesis de 

la maestría fue sobre el mismo 

tema pero especificado en la 

producción de hortalizas; en la 

tesis doctoral me enfoqué en la 

producción de jitomate y bró-

coli en Sayula.”

Este tipo de investiga-

ciones ayuda a las autoridades 

a tomar decisiones y a repartir 

el gasto de mejor manera, para 

beneficiar a los sectores pro-

ductivos. Las investigaciones 

en las que Macías Macías co-

labora tienen un impacto en la 

región, pues “nos permiten ver 

la realidad sobre el fenómeno 

de producción agropecuaria y 

su relación con la economía. 

Por ejemplo, hace tiempo reali-

zamos un estudio en Sayula: la 

producción de jitomate estaba 

en su apogeo, lo que nos per-

mitió generar conocimiento so-

bre las fortalezas y debilidades 

que tenía ese tipo de cultivo. 

Con los trabajos realizados nos 

vinculamos tanto con los pro-

ductores como con distintos or-

ganismos que intervienen en la 

producción. Generamos cono-

cimiento y damos a conocer los 

resultados para que los utilicen 

en su beneficio.” 

Actualmente participa en un proyecto aprobado por el Consejo Nacional 

de Ciencia y Tecnología para pequeños productores, “al final debemos entregarles 

los resultados en forma de un paquete de desarrollo tecnológico y social, para que 

puedan implementar medidas que los beneficien y para que las autoridades puedan 

desarrollar mejores políticas públicas. El proyecto arrancará en un mes y partici-

parán, además de la Universidad de Guadalajara, las universidades autónomas de 

Chiapas y de Nayarit. Haremos un estudio comparativo en las tres regiones para ver 

Miembro del Sistema Nacional de Investigadores

qué está pasando con los pequeños productores agrícolas, cuáles son las dificultades 

con las que se están enfrentando, las medidas que están tomando en las crisis de 

seguridad alimentaria y económica, y con base en eso formaremos este paquete de 

desarrollo tecnológico y social.”

“La investigación ha significado mucho para mí, he tenido grandes satis-

facciones. Culminar un proyecto y verlo publicado me empuja a seguir trabajando, 

porque veo que mi labor tiene repercusiones y es aprovechada por la gente. La in-

vestigación es un estilo de vida, tengo 13 años dedicado plenamente a ella, uno 

tiene que estar alerta porque 

no hay un horario específico, 

si se presenta alguna oportu-

nidad de obtener información 

o entrevistar, hay que aprove-

charla. Como investigador 

me he enfrentado a algunas 

dificultades: la falta de apoyo 

de algunas instituciones en la 

obtención de fondos para las 

investigaciones y el acceso a 

la información; otra dificultad 

ha sido la falta de valoración 

hacia el trabajo que los investi-

gadores realizamos, se destina 

poco presupuesto para éste.”

El doctor Macías ha in-

cluido siempre a estudiantes en 

sus investigaciones, además de 

impartir clases sobre economía 

en el primer semestre de la 

carrera de Agronegocios y en 

la Maestría en Administración, 

gestiona becas para que se 

unan a sus proyectos y así se 

involucren en la investigación, 

“han colaborado alumnos de 

esas carreras, algunos han 

venido a realizar su servicio 

social. El objetivo de la investi-

gación también es ése: crear un 

atractivo para los muchachos y 

que tengan temas y bases para 

desarrollar sus tesis y sean 

quienes continúen la tarea. 

Actualmente hay dos alumnos 

que elaboran su tesis con base en nuestra investigación, hay otros que después de 

terminar su estancia con nosotros, siguen colaborando pues les interesa y quieren 

aprender más. Yo les diría a los estudiantes sólo tres cosas: que se acerquen a los 

investigadores de su escuela y conozcan su trabajo, para que así sepan si les gusta o 

no; que tomen como opción de titulación la tesis, ya que desarrollan una habilidad 

para pensar y escribir; y si les gustó la investigación, tengan paciencia y empeño en 

su trabajo, serán gratificados.”

arieslisga@hotmail.com

ariana garcía


